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第 ７ 回 知 多 市 教 育 委 員 会 定 例 会 会 議 録 

 

   招集年月日  令和６年７月１９日 

  招 集 場 所  知多市役所書庫棟会議室１ 

  開    会  午前９時３０分 

  閉    会  午前１１時００分 

  出  席  者   教育長          永 井 清 司 

          委員           加 古 三津代 

                       腰 嶋 正 誉 

栗 本 弘 太 

                       久 野 美奈子 

出席した職員    教育部長         竹 内 芳 美 

学校教育課長       林   絵 美 

生涯学習スポーツ課長   濵 野 和 江 

          指導主事         後 藤 浩 子 

                       柘 植 裕 之 

          事務局学校教育課     山 本   泉 

                       竹 内 久 恵 

傍   聴   者  なし 

議     題  (1) 議案第１６号 令和７年度使用小学校教科用図書の採択について

（協議） 

        (2) 議案第１７号 令和７年度使用中学校教科用図書の採択について

（協議） 

 そ の 他  (1) 令和６年６月市議会定例会の一般質問の概要について（報告） 

(2) 令和５年度知多市教育委員会活動の点検及び評価に関する報告書

（案）について（報告） 

(3) 令和６年６月準要保護者等の認定状況について（報告） 

(4) 教育委員会後援事業について（報告） 
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１ 開会 

  出席者５人 

  第７回知多市教育委員会定例会を開会する。 

 

２ 前回会議録の承認について 

  第６回定例会会議録は、委員全員の賛成により承認された。 

   第６回署名委員 久野委員、腰嶋委員 

  第７回定例会会議録署名委員を指名した。 

   加古委員、久野委員 

 

３ 教育長報告 

  別紙教育長報告により説明した。なお、概略は次のとおりである。 

 (1) 部活動地域移行・地域連携協議会 

   部活動を地域へ移行・連携するにあたって様々な課題が出ました。 

 (2) 子どもの体力向上実践事業推進委員会 

至学館大学の教授より指導を受けました。 

 (3) 尾張部都市教育長会議 

   本市からは各市の水泳授業の状況を議題として提案しました。 

 (4) 知多教育用図書採択地区協議会 

   ７月４日に各出版社の教科書の特徴を説明してもらい、７月１１日に教科書採択の原

案について検討しました。 
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４ 議題 

(1) 議案第１６号 令和７年度使用小学校教科用図書の採択について（協議） 

（説明）柘植指導主事 

 この提案は、義務教育諸学校の教科用図書の無償措置に関する法律第１３条第４項・第５

項及び第１４条の規定に基づき、小学校及び中学校で使用する教科用図書の採択を求める

ものであります。 

 令和７年度使用小学校教科用図書の採択について、別紙（案）のとおり知多教科用図書採

択地区協議会から依頼がありました。義務教育で使用されている教科書は、通常では４年ご

との採択替えを行うことが法律で定められています。 

 小学校教科用図書については、令和６年度に採択され、義務教育諸学校の教科用図書の無

償措置に関する法律施行令第１５条に則り、知多教科用図書採択地区協議会で検討した結

果、内容の変更もなく適切であったため、令和６年度と同一の教科用図書を採択することを

求めています。 

 知多市教育委員会におきましても、令和６年度と同一の教科用図書を採択することを承

認していただきたいと思います。 

 以上で説明を終わります。よろしくお願いいたします。 

（質疑・意見）なし 

（採決）全員賛成、原案承認 

 

(2) 議案第１７号 令和７年度使用中学校教科用図書の採択について（協議） 

（説明）柘植指導主事 

 令和７年度使用中学校教科用図書の採択について、別紙（案）のとおり、知多教科用図

書採択地区協議会から依頼がありました。 

中学校教科用図書については本年度採択替えが行われ、令和７年度から新しい教科書が

使用されます。教科用図書の選定理由が知多教科用図書採択地区協議会から届いておりま

すので報告いたします。 

国語の教科用図書は、４社から発行されています。選定されたのは、「光村図書出版」

の「国語」です。 

この教科用図書は、「学習の見通しをもとう」によって、年間の国語学習の全体像をつ

かみ、教材末の「学びへの扉」で学習活動の流れを把握した上で学習できるよう工夫され

ています。また、各学年に言葉に関する豊富な資料が用意されており、言語活動に対する

意欲を引き出すための工夫がなされています。さらに、情報活用能力を養い、実生活や将

来に活きる情報活用の方法を学ぶことができるなど、教科横断的で多様な教材が用意され

ています。 

 書写の教科用図書は、４社から発行されています。選定されたのは、「教育出版」の

「中学書写」です。 

この教科用図書の、「学習を生かして書く」では、レポートや手紙、掲示物等の書式が

示され、日常生活の場面に生かすことができるよう工夫されています。また、「試し書

き」の欄を設け、学習内容と照らし合わせることで、自ら学習目標を立てることができる

よう工夫されています。さらに、毛筆の筆使いのポイントとなる部分を拡大して示すこと

で、穂先の動きや筆の運び方を理解することができるようになっています。 

 社会・地理の教科用図書は、４社から発行されています。選定されたのは、「日本文教

出版」の「中学社会 地理的分野」です。 

この教科用図書は、「単元を貫く問いの設定→学習課題の追究→まとめ・振り返り」と
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いう指導と評価の計画に基づいた構成になっています。また、写真やコラムを多数設定す

ることで現代社会の諸問題や世界や日本の諸地域に対して、地理的な見方・考え方を働か

せて学びを深めることができるような内容の選択がされています。 

社会・歴史の教科用図書は、９社から発行されています。選定されたのは、「日本文教

出版」の「中学社会 歴史的分野」です。 

この教科用図書は、思考ツールを用いた学習を取り入れており、生徒の思考・判断・表

現力を高めることができます。現代史の学習では、ＳＤＧｓの視点から歴史的事象を整理

し、公民の学習につなげる構成がされています。統計資料の掲載が豊富で、その資料をど

う活用すればよいかのヒントも示されており、歴史を読み解いたり資料活用をしたりする

力を高めることができます。 

社会・公民の教科用図書は、６社から発行されています。選定されたのは、「日本文教

出版」の「中学社会 公民的分野」です。 

この教科用図書は、パレスチナ問題や、ロシアによるウクライナ侵攻といった今日的な

諸問題について、「公民＋α」で取り上げ、社会の変化に対応した内容が精選されていま

す。また、イラストや吹き出しを活用し、資料を読み取りやすくしたり、既習内容と結び

つけて考えたりすることができるよう配慮されています。 

 社会・地図の教科用図書は、２社から発行されています。選定されたのは、「帝国書

院」の「中学校社会科地図」です。 

この教科用図書は、一般図や拡大図、主題図などの内容が精選されていることに加え

て、「地図で発見！」により世界や日本の様々な資料を確認して、多面的に地域的特色を

把握しながら、社会的な見方・考え方を育成できるように工夫されています。また、

「歴」「公」などのアイコン表示で、他分野との発展的な学習が積極的にできるように工

夫されています。 

数学の教科用図書は、７社から発行されています。選定されたのは、「新興出版社啓林

館」の「未来へひろがる数学」です。 

この教科用図書は、身のまわりの問題を、主体的、協働的に学習できる内容が選択され

ています。特に、「説明しよう」や「話しあおう」では、自分の考えを整理したり、他者

の考えを比較したりして、深い学びが進められるよう構成されています。また、「例」や

「例題」の直後に「問」を多く配置したり、練習問題を十分に確保したりすることで、基

礎的・基本的な内容が定着できるように構成されています。 

理科の教科用図書は、５社から発行されています。選定されたのは、「教育出版」の

「自然の探究 中学理科」です。 

この教科用図書は、科学読み物「ハローサイエンス」を中心に、日常生活に関連のある

原理や法則が学習との関係性をもたせながら紹介されており、理科を学ぶ意義が実感でき

る配慮がされています。また、掲載の意図に合わせて、写真とイラストが効果的に使い分

けられており、生徒の理解が深まるよう配慮されています。さらには、知多地域の写真が

多く掲載されていることで、学びを身近に感じることができます。 

音楽（一般）の教科用図書は、２社から発行されています。選定されたのは、「教育出

版」の「中学音楽 音楽のおくりもの」です。 

この教科用図書は、見通しをもって学習に取り組める構成になっており、各教材で身に

付けられる音楽の力が示されています。多くの曲のページに、歌詞の情景を表す写真や、

音を視覚化した図などの資料が載せられており、音や楽曲のイメージがもてるように配慮

されています。また、音楽表現や演奏のよさ等について、言語活動を通して考える場面を

設定するなど、工夫されています。 
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音楽（器楽）の教科用図書は、２社から発行されています。選定されたのは、「教育出

版」の「中学音楽 音楽のおくりもの」です。 

この教科用図書では、様々な楽器の基礎的な知識や演奏技法が写真や図表等を用いて、

生徒の実態に合わせてまとめられています。また、取り組みやすい教材が多く、必要な技

能が無理なく身に付くように配慮されています。さらには、器楽表現や鑑賞を通して学習

した楽器について、音の出る仕組みや旋律の特徴に着目し、交流して学びを深めることが

できるように工夫されています。 

美術の教科用図書は、３社から発行されています。選定されたのは、「日本文教出版」

の「美術との出会い」他です。 

３学年の発達段階に合わせて、「美術２・３」が上下巻と３冊展開しており、系統立て

た題材構成で、各学年に応じた学びができるようになっています。各題材の導入に「学び

のはじめに」のデジタルコンテンツが付けられており、学校の実情に合わせて、どの立場

の教員でも活用しやすくなっています。また、情報機器活用のヒントを示したＩＣＴマー

クによって、取り組む事例を示し、情報活用能力の育成にも配慮されています。さらに、

成長期の体への負担を考慮し、３０ｇから４０ｇの軽量化が図られています 

保健体育の教科用図書は、４社から発行されています。選定されたのは、「大日本図

書」の「中学校保健体育」です。 

この教科用図書は、世界で活躍する人々の健康観を紹介し、生徒自身に、これからの人

生をたくましく生きようとする意欲や生涯にわたって豊かなスポーツライフを実現しよう

とする気持ちを引き出す工夫がされています。「章末資料」では、学習内容に関連する資

料で補充的な学習ができるようになっており、「学びを活かそう」では、生活に即した発

展的な学習をすすめられるよう配慮されています。また、「活用して深めよう」が設けら

れていたり、「リンク」で関連する学習内容と繋げてあったりすることで、系統的・発展

的な学習ができる構成になっています。見開きページで本文と資料を関連付けて学習しや

すくなっており、写真やグラフ、図などの資料も豊富で分かりやすく、現場の先生方にと

って使いやすい教科書になっています。 

技術科の教科用図書は、３社から発行されています。選定されたのは、「東京書籍」の

「新編 新しい技術・家庭 技術分野」です。 

この教科用図書は、学習を深めるためのページやコラムを通して、持続可能な社会の構

築に向けた現代の社会生活や科学技術の進歩に対応した内容が示されています。学習した

用語についてまとめられていたり、豊富な「資料」や「問題解決例」を示したりして、生

徒が主体的に問題解決に取り組めるように構成されているのが特徴です。 

家庭科の教科用図書は、３社から発行されています。選定されたのは、「東京書籍」の

「新編 新しい技術・家庭 家庭分野」です。 

この教科用図書は、基礎・基本から応用・発展へと段階を踏めるような資料が数多く掲

載され、偏りがなく精選された適切な内容です。多様な実習例が掲載され、押さえたい技

能をチェック項目で確認できたり、生活の中で生かせるひと工夫例が紹介されたりしてい

ます。製作や調理実習の学習ではデジタルコンテンツを効果的に活用し、実践的・体験的

な学習ができるように工夫されています。 

英語の教科用図書は、６社から発行されています。選定されたのは、「東京書籍」の

「ＮＥＷ ＨＯＲＩＺＯＮ Ｅｎｇｌｉｓｈ Ｃｏｕｒｓｅ」です。 

この教科用図書は、各Ｕｎｉｔにデジタルクイズがあり、家庭学習や個別の課題に対応

することができるように工夫されています。また、文法解説動画や教科書各ページが翻訳

機能に対応するなど、個別最適な学びの実現に適しています。小学校外国語を用いた基本
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表現から、将来の夢や自分の意見を述べるスピーチ、ディベートへと表現を段階的に高め

るように工夫されています。 

道徳の教科用図書は、７社から発行されています。選定されたのは、「教育出版」の

「中学道徳 とびだそう未来へ」です。 

この教科用図書は、「生命の尊さ」「いじめ等の人権問題」「持続可能な社会」につい

て、ユニットされ、一定期間に集中的に学ぶことで、より深く、多面的・多角的に考えら

れる工夫がされています。また、問題解決的な学習や体験的な学習を通して学ぶことがで

きる教材を配置し、役割演技等の多様な学習方法に対応できる構成となっています。 

知多教科用図書採択地区協議会では研究と採択をすすめ、７月１１日に採択地区協議会

として、以上のように選定しました。「知多採択地区での共同採択」という趣旨を踏まえ

て、同一の教科用図書を承認するよう求めています。ご審議ご承認いただきますようお願

いいたします。 

（質疑・意見） 

栗本委員 

 保健体育について、選定された出版社で不祥事がありましたが、教科書についてはその

まま採択するのでしょうか。 

教育長 

 選定された大日本図書につきましては、今回の検定では新しい教科書は出せませんでし

た。今回の検定につきましては４年前に採択された教科書を持ってきています。 

 ただ、学習指導要領の改訂などもなく、大きな内容の変化などもないことや、現場でも

他社と比べて４年前の内容であっても遜色ないことから大日本図書を選定しています。 

加古委員 

２点質問があります。 

１点目は、今年度の採択替えでこれまでと変更された出版社はありますか。 

２点目は、小学校と中学校が同じ出版社で継続して選定されていますが、何か理由があ

りますか。 

 柘植指導主事 

  １点目につきましては、令和６年度から変わった出版社はありません。 

  ２点目につきましては、小学校と同じ出版社の教科書の方が、馴染みがあり学習に入り

やすいため、同じ出版社の教科書を選定しているのだと思われます。 

 加古委員 

  先ほどの保健体育の教科書についてですが、４年経っていても改訂していない教科書を

使用するのは特に問題はないのでしょうか。 

 教育長 

  保健体育の分野でこの４年間大きく変わったところがないということで、内容的に考え

てこれまで使用していた大日本図書の教科書の方が優れていると判断して、選定に至った

のだと思われます。 

（採決）全員賛成、原案承認 

 

５ その他 

(1) 令和６年６月市議会定例会の一般質問の概要について（報告） 

（説明）竹内教育部長 

  令和６年６月市議会定例会の一般質問の概要について、ご説明いたします。 

全体資料の１０ページ、右肩その他（１）の資料をお願いします。 
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１公明党議員団 小浦智夫議員からご質問の１番目、小中学校における情報モラル教育

の取組について、市長答弁ののち１点目「児童生徒に向けた取組について」、２点目「保

護者に向けた取組について」、教育長が答弁し、再質問が１つありました。 

学校配付のタブレットにＳＮＳでの性被害を防止するアプリ「コドマモ」のインストー

ルの検討及び児童生徒の個人用端末にもインストールを推奨するよう要望がありました。 

以上で説明を終わります。よろしくお願いいたします。 

（質疑・意見）なし 

 

(2) 令和５年度知多市教育委員会活動の点検及び評価に関する報告書（案）について（報

告） 

（説明）林学校教育課長 

令和５年度知多市教育委員会活動の点検及び評価に関する報告書（案）について、ご説

明いたします。 

全体資料の１２ページ、令和５年度知多市教育委員会活動の点検及び評価に関する報告

書（案）をご覧ください。 

この点検及び評価につきましては、前回定例会以降のご意見などを踏まえ、前回からさ

らに加筆、修正を行い、学識経験者の意見案を現時点で取りまとめたものでございます。 

全体資料の６７、６８ページ、学識経験者の意見に関する箇所です。委員の方からは、

地域との連携、特別支援教育、防災教育など、１３点のご意見をいただきました。内容は

記載のとおりです。 

今後ですが、７月２３日に開催する評価委員会議において、報告書案に対する外部評価

委員からの意見案をご確認いただきます。 

８月の教育委員会定例会で、外部評価委員からの意見の最終案を報告し、委員の皆様で

ご審議いただき、報告書を決定いただきます。 

９月には市議会に報告し、その後１０月にホームページを活用して、市民への公表を行

います。 

委員の皆様のご質問、ご意見につきましては、定例会のほか、随時受けさせていただき

ます。準備の都合上、７月２２日正午までのご意見を反映させたものといたします。期間

が短く大変申し訳ございませんが、よろしくお願いいたします。 

以上で説明を終わります。よろしくお願いいたします。 

（質疑・意見) 

加古委員 

  「学識経験者（外部評価委員）の意見」の項目９について、「国籍の有無にかかわら

ず」とありますが、国籍は皆が持っているものですので「日本国籍の有無にかかわらず」

という表記が適切だと思います。 

  また、項目８では「小中学校新１年生の児童生徒にも、使い回した机椅子を使用させて

いるのが現状です」「傷みのひどいものを使わせることがないよう、児童生徒用机椅子の

更新についてなおいっそう進めていただきたい」などの記載があります。昨年も同じよう

な厳しい意見が挙がっていたかと思いますが、何か対応はしているのでしょうか。 

山本課長補佐 

  今年度は予算を増額し、机椅子の取替費用を昨年度より増やしています。さらに例年で

あれば年度末に更新をしているところですが、今年度は夏休み期間中に取替えを行いま

す。そのため、傷みのひどい机椅子についてはこの夏休み中に大部分が取替えられる予定

です。 
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 加古委員 

  そうした事務局の対応等も評価したうえで、もう少し柔らかい表現であっても良いので

はないかと思います。 

 教育長 

  「傷みのひどいものを使わせることがないよう、」という表現を削除していく方向で次

回の評価委員会議で提案します。 

 

(3) 令和６年６月準要保護者等の認定状況について（報告） 

（説明）林学校教育課長 

令和６年６月準要保護者等の認定状況について、ご報告いたします。 

全体資料の７０ページ、右肩その他（３）の資料をお願いします。 

準要保護の認定につきましては、前回から今回までの認定件数は、小学校１５人、中学

校５人取消については、小学校１７人、中学校９人で、現在の認定者数は、小学校３３１

人、中学校２４２人、合計５７３人です。 

認定児童生徒の理由別内訳は、「生活保護が停止または廃止されたもの」の理由で認定

が１人、取消が５人、「市町村民税の非課税または減免を受けているもの」の理由で取消

が３人、「児童扶養手当の支給を受けているもの」の理由で認定が４人、取消が１人、 

「保護者の職業が不安定で、生活状態が悪いと認められるもの」の理由で、認定が２１

人、取消が２３人でございます。 

なお、この内訳のうち、小学校２人、中学校４人の計６人については、従来の理由での

認定を取り消し、別の理由で認定を行ったものになります。 

次に、要保護の認定につきましては、前回から今回までに、認定はなく、取消は中学校

１人でした。現在の認定者数は小学校で１１人、中学校で４人、合計１５人でございま

す。 

特別支援教育につきましては、Ⅱ段階は、令和６年度の当初認定として、小学校が１５

０人、中学校が４９人、合計１９９人です。Ⅲ段階は、令和６年度の当初認定として、小

学校が１４人、中学校が２人、合計１６人となっております。 

なお、今回の認定者について、認定は４月に遡りますので、本人の不利益とはなりませ

んので、よろしくお願いします。 

次のページをお願いします。就学援助認定者数の前年度との比較表でございます。 

上段の要保護の認定者数、６月は令和５年度と比較し、４人減の１５人です。下段の準

要保護は、９人増の５７３人となっています。 

以上で説明を終わります。よろしくお願いいたします。 

（質疑・意見） 

腰嶋委員 

 表内「生活保護が停止または廃止されたもの」の中で「今回増」の人数が１名、「今回

減」の人数が５名となっていますが、「（現在）」の人数は０名となっていて計算が合わな

いように見えます、なぜでしょうか。 

竹内統括主任 

 表内に記載はありませんが、５月末の時点で生活保護による認定児童生徒が４名いまし

た。そして、今回の表に挙がっている６月は、６月中の認定取消の累積件数になるため、

６月中に認定がありましたが、同月中に認定事由が変更になった児童生徒がいたことか

ら、表のとおり１名増、５名減となり、差し引きで０名となっています。 
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(4) 教育委員会後援事業について（報告） 

（説明）林学校教育課長 

教育委員会後援事業について、ご報告いたします。 

全体資料の７２ページ、右肩その他（４）の資料をお願いします。 

先月の定例会から今回までに、知多市教育委員会後援に関する取扱要綱第３条の規定に

基づき、教育長の決定により、項番１の事業名「親子でクッキング」から、項番１３の事

業名「女子サッカーを楽しもう！フットボールサマーｉｎ知多半島」までの１３事業につ

いて後援を承諾しましたので、ご報告いたします。 

以上で説明を終わります。よろしくお願いいたします。 

（質疑・意見）なし 

 

６ 自由討議 

 (1) 学校訪問について 

 加古委員 

  旭北小学校とつつじが丘小学校の学校訪問に出席しました。 

  旭北小学校では、学校経営案の男女別児童数の記載がなくなっていました。聞いてみたと

ころ、今年度から知多半島５市５町で共通して内訳を載せないことにしたとのことでした。

学校現場でもＬＧＢＴＱなどに配慮した対応をしていることが確認できました。 

  つつじが丘小学校では、気温や湿度から割り出した「暑さ指数」を示し、それを元に養護

教諭が休み時間の過ごし方などを周知していました。 

  また、つつじが丘小学校は、日本語指導が必要になる児童が２７６名中５１名で約２割と

大きい割合になっていることから、学校としてそのことに対応するための配慮や指導が行

われている様子を確認しました。 

 教育長 

  「暑さ指数」は、体育の授業や中学校では部活動の際などにも活用されています。 

 久野委員 

  知多中学校の学校訪問に出席しました。 

  タブレットの使い方について、各校それぞれ特色があるように感じました。 

タブレットはあくまで道具ですので、使うことで便利な面もありつつ、操作に振り回され

ることもありますが、知多中学校では「今何をするべきか」というところをしっかりと押さ

えつつ、タブレットを活用できていたように見えました。 

  

(2) ８月の行事等予定について 

林学校教育課長 

 ８月の行事等予定表の事項を説明した。 

 

７ 閉会 

第７回知多市教育委員会定例会を閉会する。 

 次回は、８月９日（金）午後１時３０分から第８回定例会を予定する。 
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 知多市教育委員会会議規則（昭和４５年教委規則第２号）第１４条の規定により、ここに

署名する。 

 

           令和６年７月１９日 

 

（教 育 長）                                                  

 

（委  員）                                                  

 

（委  員）                                                  

 

（教育部長）                                     


